
九巴發言人表示，所有員工及外判
工的薪金水平符合法律規定，但因營
運情況經常有變，會根據情況檢討工
作流程，如巴士數目已由高峰期的
4,400輛減至目前的3,800輛，清潔巴士
流程亦需作出合適改變。發言人表
示，已提醒外判商在分配工作時，除
保持服務水平，亦要靈活處理及考慮
實際情況。

工聯簽名行動促九巴恢愎工時
工聯會立法會議員葉偉明昨日聯同

工聯會權益委員會及工會代表，到尖
沙咀天星碼頭巴士總站發起簽名行

動，要求九巴恢復外判清潔工人原有
工時，讓低收入工人可受惠於最低工
資。葉偉明表示，上月中至今共接到
10多位九巴外判清潔工人求助，指實
施最低工資後，被公司削減工時，整
體收入由5,300元減至4,368元。

涉及的外判工人原本每日工時為9小
時，包括1小時無薪飯鐘，月薪5,300
元，平均時薪25.4元。九巴為配合最
低工資的法定要求，於上月1日落實新
外判合約，將每天工時減1小時至8小
時，無薪飯鐘亦由1小時增加至2小
時，雖然時薪符合每小時28元的規
定，但清潔工整體收入卻減至4,368

元，減幅達17.5%。

葉偉明籲九巴履行社會責任
葉偉明批評，九巴去年盈利高達8億

元，並獲當局批准於本月中加價
3.6%，但為應付法定最低工資的要

求，竟千方百計剝削工人工時。他
稱，九巴應履行社會責任，保障基層
工人的「飯碗」。工會於昨日發起簽名
行動，要求九巴恢復外判清潔工人原
有每天工作9小時，讓低收入工人能真
正受惠於最低工資。
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加建機場跑道 團體憂趕絕白海豚

逾半市民不知港有售瀕危海鮮

80後單身人士 輪候公屋增30%

九巴外判清潔工減薪17.5%
新合約標書強制縮工時增無薪飯鐘 工聯接逾10求助

塑化劑損港飲食業 專協促主動通報
香港文匯報訊（記者　文森）台灣飲食業掀起的

塑化劑風暴，瞬即波及本港，由台灣進口的健康飲
品至大受港人歡迎的台式飲料均陸續發現受塑化劑
污染，一時之間人心惶惶。香港專業人士協會指
出，市民在食物安全問題上完全倚賴政府把關，港
府有責任提供有關塑化劑的資訊，以及應該有更多
渠道讓市民了解安檢問題，建議港府提供高透明
度、適時並統一的通報機制，將最新情況及訊息主
動對外公布。

香港專業人士協會醫療及健康委員會表示，「起
雲劑」是一種普通的食物添加劑，令本來不相容的
物質可以彼此乳化，加強質感和賣相，經常添加於

果汁及其他飲料中，但有無良商人把用作工業用途
的塑化劑鄰苯二甲酸二(DEHP) 添加於起雲劑內，並
廣泛使用到日常飲食當中。

DEHP或損肝腎不應混入食物
委員會主席陳建強解釋，鄰苯二甲酸二(DEHP)是

工業用原材料，廣泛用於聚氯乙烯(PVC) 產品，不
應添加於任何食物或飲料內。雖然它的急性毒性不
高，但若服食者長期攝取高量的DEHP，有害物質
便會逐漸被體內器官吸收，繼而導致肝臟、腎臟受
損。

陳建強續稱，從醫學角度而言，DEHP在動物實

驗中可致癌，在人類方面則沒有充分證據，微量的
DEHP可被體內快速代謝後，經尿液及糞便排出體
外。為釋除市民疑慮，委員會建議港府提供高透明
度、適時並統一的通報機制，將最新情況及有關訊
息主動對外公布；另外，發現有問題食品源頭時，
主動調查供應鏈，對高危的產品或批次抽樣檢查，
甚至有必要時暫停出售。

該會又建議食物安全檢測中心應把檢查塑化劑制
定為恆常的檢查，主動地與鄰近地區作出定期及高
警覺性的溝通，互相通報結果，並抽調資源及加強
前線檢查人手，以專業知識與食物安全中心配合，
做好把關的工作。

香港文匯報訊（記者 嚴敏慧、實習記者 葉嘉

慧）塑化劑風波繼續擴大。香港食物安全中心接
獲台灣當局通知，23款由台灣生產的濃糖果漿和
果汁，包括水蜜桃汁及青蘋果汁等，可能受到

「鄰苯二甲酸二」（DEHP）污染，由於有關產品
曾經分銷往香港，中心呼籲本港飲食業界立即停
用及停售。對於內地暫停進口有問題台灣企業的
產品，本港卻未有跟隨，食物及衛生局表示，塑
化劑對人體沒有即時影響，無需全面禁止台灣食
品及飲品入口。至於塑化劑擴大至美容食品及化
妝品，他強調會加強檢驗，並因應情況改變政
策。

食物安全中心表示，最新停售及停用的台灣進
口濃糖果漿和果汁，均為原材料中使用的「起雲
劑」，摻雜了塑化劑DEHP。其中12款不同口味
的濃糖果漿為原材料，只供應飲食界使用，有關
進口商桔揚(香港)股份有限公司已停售及主動展
開回收。中心昨晨巡查入口商辦事處，雖然未有
發現相關存貨，但已抽取其他不同批次未過食用
期限的食品樣本作化驗，直至化驗結果滿意才能
復售。

周一嶽：毋須全面禁台食品進港
食物及衛生局局長周一嶽昨出席醫管局研討大

會後強調，本港的食物回收法已足夠針對性地處
理風險高的食物，食物安全中心會密切留意台灣

的相關消息，暫時毋須全面禁止台灣的食品進口。
他指現階段最重要是追蹤塑化劑的源頭，找出生產商、

分銷商與食物供應商再作跟進。食安中心正作風險分析，
了解另外兩種塑化劑DINP及DBP對人體造成特別的影響，
以及風險情況，當局會在分析有結果後，視乎食物類型、
藥物或其他的物品可能含這些物質，才作出抽檢化驗。

香港文匯報訊（記者　謝雅寶）最低工資實施至今已1個月，

政府合約外判工已獲大幅加薪，但有九巴的外判清潔工薪酬「不

加反減」。工聯會表示，上月中至今收到10多宗九巴外判清潔工

求助個案，指九巴在新外判清潔合約標書強制外判商縮減工時、

延長無薪用膳時間，使工人每月整體收入變相大減

17.5%。

香港文匯報訊（記者 郝君兒）香港海豚保育協會調
查發現香港水域中華白海豚數量顯著下降，2003年約
有158條，至去年大跌一半至約75條，學會指來往內
地、港、澳的高速船按年激增製造水底噪音導致海豚
數量劇減；機管局早前提出填海興建第3條跑道，學會
指勢將中華白海豚趕離香港水域，批評機管局的諮詢
文件刻意淡化建跑道對生態的影響，冀該局可向公眾
說明情況，讓社會可作平衡考慮。機管局表示未來3個
月的諮詢期內，會繼續透過小組及個別會議與各環保
組織交流。

香港海豚保育學會會長洪家耀表示，中華白海豚3個
主要棲息水域，包括大嶼山以西、東北及西北水域，
近年因來往內地、港、澳的高速船在過去11年急增48
％至去年的177877航次，製造大量水底噪音，嚴重滋
擾靠水底聲音覓食的海豚生活，要求政府研究高速船
分流至遠離中華白海豚的棲息水域，或限制船速及數
目。

機管局早前提出填海興建新跑道，洪家耀指現逾
90%中華白海豚活動範圍都與第3條跑道填海範圍重
疊，並非如機管局所言填海範圍非海豚重要棲息地，

故若建新跑道，中華白海豚勢將被趕離香港水域。
機管局發言人表示，局方在公布《香港國際機場

2030規劃大綱》的同時，已向香港主要的環保組織介
紹規劃大綱內容，而未來3個月的諮詢期內，會繼續透
過小組及個別會議與各環保組織交流，希望社會各界
可以就機場發展方向發表意見。在推進與《2030規劃
大綱》相關的發展建議時，機管局會就對環境的影
響，按當時法定程序，進行詳細的環境影響評估。

香港文匯報訊（記者 謝雅寶）新一代置業艱難，不
少80後單身人士寧選擇輪候公屋，截至3月底，公屋輪
候冊18至29歲單身申請已累計近3萬宗，較9個月前急
增30%。多位房委會成員要求港府限制非港人在港置
業，加快增建公屋及復建適量居屋，以加快公屋流
轉。運輸及房屋局局長鄭汝樺透露，本月底政府會回
應有關建議。

行政會議成員兼房委會資助房屋小組主席張炳良昨日
出席房委會舉行周年特別公開會議時，形容本港樓市是

「脫韁之馬」，有40%新樓買家均為內地人，並說：「麵
粉供應多，不代表麵包的價格下跌」，長遠樓市升幅有
升無跌，為遏止樓市升勢，政府應主動出擊，參考上海
及北京等內地城市，限制內地人來港置業。

葉國謙：復建居屋助調整樓價
張炳良又稱，政府可考慮設立公營房屋發展基金，

把在賣地中所得的部分收入投放到基金，以支援公屋
發展，並認為政府應考慮復建居屋。民建聯立法會議
員葉國謙表示，本港樓市熾熱，不少市民要被迫做

「蝸居一族」和「房奴」，適量的復建居屋可有助調整
樓價，吸引公屋居民置業，加快公屋流轉。

自由黨立法會議員方剛表示，為解決公屋單位供不

應求的情況，房署應進行「三軌並行」的政策，包括
加快現時公屋住戶的輪替、謹慎審查申請者的申請資
格及增建公屋。身兼房委會主席的鄭汝樺表示，當局
會審視現行制度對置業階梯的影響，房屋署署長㟞志
高將於本月底回應上述建議。

「低資」滿月惠10萬人 多加薪20%
香港文匯報訊（記者 文森）最低工資實施至今已逾1個

月，有工會綜合從企業、傳媒及僱員得來的資料顯示，估
計已有逾10萬名僱員獲得加薪，加幅介乎5%至逾50%，
大部分加薪幅度均超過20%。此外，勞工處表示，關注最
低工資實施後第一個糧期的發薪情況，強調自本月起至昨
日已作出780次特別巡查，當中有6宗個案的僱員懷疑其工
資低於法例要求，勞工督察已即時作出口頭建議，保障員
工權益。

工會表示，由5月1日至今，共收到120個電話查詢，較4
月的360個大幅減少，當中近60%是查詢最低工資法例及計
算方法；近40%投訴僱主改合約，另有2%涉及解僱及懷疑
僱主支付薪金低於最低工資，其中有燒臘店僱主向員工表
示，5月份只會支付時薪25元，6月起才會支付時薪28元。

工會引用統計處的數據指出，最低工資實施前約有27萬
人時薪低於28元，促請最低工資委員會盡快評估最低工資
的成效，令市民大眾可正面評價最低工資。

■機管局建議填海建新跑道，洪家耀指勢影響在本港
水域棲息的中華白海豚。 香港海豚保育學會提供

■工聯會權益委員會、工會代表，聯同立法會議員葉偉明昨到尖沙咀天星碼
頭巴士總部舉行簽名行動。 香港文匯報記者劉國權 攝

■葉國謙表示，適量復
建 居 屋 可 加 快 公 屋 流
轉。 香港文匯報

記者曾慶威 攝

■張炳良形容本港樓市是
「脫韁之馬」。

香港文匯報
記者曾慶威 攝

香港文匯報訊（實習記者　陳紫茵）本港近年提倡
環保飲食，但公眾所知甚少。有調查發現近55%市民不
清楚有些在香港售賣的海鮮屬瀕危品種，但85%受訪者
表示，若知道所售賣的海鮮為瀕危類別，便不會食
用。負責調查的教授表示，超市應在出售的海鮮清單
中，標示「可持續繁衍的魚類」的海產，供市民選
擇。

香港大學今年4至5月以電話訪問1,000名香港市民，
發現近90%受訪者認同捕魚活動威脅海洋，並表示願意
身體力行，保護海洋。

港大生物科學學院教授薛綺雯表示，香港魚類食品
大多只標示「可安全食用」標籤，只有少數超市有標
示「可持續繁衍的魚類」，建議超市標示「可持續繁衍
的魚類」的海產，供市民選擇。
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韓偉曾遠赴歐、美、非、東南亞20餘個國家和地區進行文物展覽和學術、
文化交流活動，為弘揚祖國傳統文化、推動中外文化交流作出了特殊貢獻。

由於韓偉在中法文化交流上的獨特貢獻，1999年4月時任法蘭西共和國總
統雅克．希拉克頒令，授予其騎士級榮譽勳位。韓偉與希拉克的交往和友誼
亦被傳為一段佳話。

1993年，韓偉被評為「陝西省有突
出貢獻專家」；2010年，膺「首屆陝西
省社科名家」；2000年10月，澳大利亞
拉楚伯大學授予韓偉名譽博士學位。

2009年春，澳門雅文古美術展館喬
遷之際，韓偉為此推掉了所有的活動
專程飛赴澳門，應邀參加該次的盛
會。

韓偉讚揚了澳門雅文古美術創立人
黎先生：為澳門民間開創一個收藏品
的展示平台，向來自世界各地的遊客
展示中華五千年的文明藝術。並對雅文古美術展館內的青銅器、金銀器、玉
器、瓷器等展品予以高度評價，充分的認可和肯定。

失去良師摯友，黎先生深感悲痛，他慨歎：「一別音容兩渺茫。」
中國文博事業失去了一位學識淵博、經驗豐富、品格優秀的資深學者。

亮麗貢獻，平樸人生；音容猶在，風範永存。
韓偉先生，走好！

澳門中華瑰寶鑑賞交流協會

澳門雅文古美術

■法國駐華大使毛磊為韓偉授勳■時任法國總統希拉克接見韓偉

■韓偉與雅文古美術創立人黎先生
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曾於六、七十年代領導發掘
秦公一號大墓，揭開了秦都

雍城千古之謎；1987年他又主持發
掘法門寺地宮，其成果震驚世界。
時任中共中央總書記江澤民在參觀
法門寺後，稱讚韓偉為「國寶」。
我國著名考古學家、全國政協委

員、全國人大代表、原陝西省考古

研究所所長韓偉先生。1937年12月

1日出生，陝西西安市人；2011年5

月26日因病醫治無效在西安逝世。

韓偉與新中國考古事業結下不解之緣，曾任陝西歷史博物館副館長、陝西
省考古研究所所長、法門寺考古隊副隊長、陝西省政府參事等職；他從事田
野考古工作40多年，先後參與或主持過西安何家村唐代窖藏、鳳翔秦都雍城
中探查出著名的「秦公一號大墓」，以及1999年法門寺地宮的發掘，被國家文
物局評為「1949年以來十大考古發現」等重要遺跡、遺物發掘工作，對中國
歷史上周、秦、漢、唐四個朝代的考古研究作出了不可替代的重要貢獻。

韓偉精於治學，克己勤勉，提攜後學，誨人不倦；他專於先秦、兩漢、隋
唐考古，特別是對歷史上最強盛時期——「漢．唐」的金銀器研究，建樹豐
厚；他學識淵博，著作頗豐，共撰寫了《海內外唐代金銀器匯萃》、《陝西
石窟》、《唐墓新出土壁畫》、《磨硯文稿韓偉考古文集》、《天涯足痕——
海外考古訪問錄》等十部專著，以及九十餘篇專題報告和論文，內容涉及秦
文化、秦人墓葬研究、漢唐金銀器研究、法門寺地宮出土文物研究、陝西石
窟研究等。

斯人已逝 永別難忘


